

# REVISTA DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS

ÓRGANO DE PROPAGANDA Y ECO DEL MOVIMIENTO GENERAL ESPIRITISTA

FUNDADOR:

D. JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ

DIRECTOR:

EL VIZCONDE DE TORRES-SOLANOT

## SUMARIO

Espiritistas y espiriteros, V.—El Espiritismo científico en Milán.—Propaganda inconsciente.—*Boletín* del «Centro Barcelonés».—Círculo «La Buena Nueva».—Fenómenos notables.—Una protesta.—Ecos de Inglaterra.—El Espiritismo en Alemania.—Sociedad espirita «Sphinx».—Pensamientos medianímicos.—Bibliografía.—Necrología.—Crónica.—*Sección de Magnetismo*.

## ESPIRITISTAS Y ESPIRITEROS (1)

Se reconoce el verdadero espiritista por su transformación moral y por los esfuerzos que hace para dominar sus malas inclinaciones.

ALLAN KARDEC.

El mayor enemigo del Espiritismo, está en los que llamándose espiritistas, no reúnen los caracteres señalados por el maestro.

### V

«Vencer los impulsos de la materia es grande, es noble, es heroico, y para ello se necesita la espiritualización de la vida por actos, palabras y pensamientos.

»*Devolver bien por mal* sólo lo puede hacer un espiritista, que tiene la conciencia de que su paso por la tierra es un segundo de tiempo en relación á su vida inmortal.

»Hacer del *amor al prójimo* un hecho, practicando la *caridad*, aunque para ello tengamos que cercenar nuestros placeres y comodidades, es algo grande en su verdadero sentido moral, que exige sentimientos que no se encuentran en el común de los hombres y que brillan en las almas que han venido á la tierra con la luz de sus virtudes.

»*Perdonar las ofensas*, no de palabra sino olvidando que se han recibido, atribuyéndolas al estado de atraso del espíritu, que ha venido á la tierra á purgar sus faltas anteriores, no lo puede hacer sinceramente sino un espiritista que cree en Dios y que sabe que su alma es inmortal.

(1) Véase el número de Abril de 1892.

»*La venganza es siempre un crimen*, decimos en nuestro credo; pero el perdón es una de las virtudes más agradables á Dios.

»¿Por qué este amor al prójimo que nos recuerdan los buenos Espíritus y que Jesús proclamó en la tierra?

»La explicación es sencilla: teniendo todos el mismo origen y aceptando la teoría de la reencarnación, podemos encontrarnos en la tierra como desconocidos habiendo sido hermanos en una existencia anterior.

»Estamos todos de viaje y con igual misión en el planeta, buscando nuestro perfeccionamiento por la purificación del espíritu, que es la expiación de nuestras faltas pasadas en un mundo inferior ó igual al nuestro.

»El verdadero espiritista tiene muy serios deberes que cumplir, y sus faltas son menos perdonables que las de aquellos que no han sido penetrados por la luz de la verdad, que es el conocimiento de nuestra vida futura.

»El que no ha mirado nunca al cielo y no se ha preguntado si existe un Dios, y considera el dintel que separa la vida de la muerte como una línea divisoria entre la *realidad* y la *nada*, tiene en sus faltas una causa atenuante, que es su propia ignorancia.

»No basta creer en Dios y en la inmortalidad del alma para ser espiritista, si á ello no agregamos todas esas virtudes proclamadas por el cristianismo y que tienen como pedestal *el amor, la justicia y la caridad.*»

Estas consideraciones, expuestas por nuestro hermano F. W. Fernández en el periódico *Constancia*, y que hacemos nuestras, resumen los preceptos en los cuales ha de inspirar su conducta el verdadero espiritista: Vencer los impulsos de la materia, devolver bien por mal, practicar, con la caridad, el amor al prójimo, perdonar las ofensas, considerar la venganza como un crimen, ver en los demás hombres otros tantos hermanos, buscar nuestro perfeccionamiento por la purificación del espíritu; en suma, llevar á la práctica de la vida las enseñanzas que predicamos. Esto por lo que se refiere á la conducta individual; y cuando se trata de asociaciones para el estudio y la propaganda, debemos tener siempre presentes los consejos dados por Allan Kardec con referencia á las Sociedades espiritistas:

«La unión es la fuerza; debéis estar unidos para ser fuertes.

»Que presidan á vuestras relaciones una indulgencia y una benevolencia recíprocas; que vuestros defectos pasen desapercibidos, que sólo vuestras cualidades sean contadas, que la antorcha de la amistad santa reuna, esclarezca y enardecza vuestros corazones.» (*El Libro de los Médiums.*)

Ahora bien, el espiritista que, olvidando aquellos preceptos, no procura su transformación moral y no se esfuerza por dominar sus malas inclinaciones, ése no puede ostentar otro dictado que el de *espiritero*. Y aquellas colectividades que no siguen los mencionados consejos, no pueden titularse espiritistas, porque en ellas no hay Espiritismo; habrá á lo sumo *espiritería*, máscara ridícula de la sublime doctrina emanada de los Espíritus, pero no el sentido eminentemente moral y regenerador que la informa.

Son, sin duda, esos *espiriteros* y esas sociedades apócrifas espiritistas, el mayor enemigo del Espiritismo que requiere moralidad, abnegación, sinceridad, amor desinteresado y decidido propósito de mejoramiento por el camino de la Caridad y la Ciencia que hacia Dios conducen, practicando el bien por el bien mismo.

No puede darse mayor anomalía que ostentar el título de espiritista y tener completamente olvidadas aquellas virtudes que deben caracterizar al adepto, quien por el hecho de conocer la doctrina que da el verdadero concepto de la vida, tiene más responsabilidad que el que puede alegar ignoran-

cia. Por eso nos mueve doblemente á compasión el mal espiritista, que ha de expiar cruelmente los efectos de su extraviada conducta, siendo doblemente criminal, por el daño que á sí propio y á sabiendas se causa, y por el daño que hace al desacreditar, con inmoral conducta, la doctrina cuyo nombre malamente toma. Y por eso lamentamos con profundo dolor la existencia de algunos llamados Centros Espiritistas, que no sólo no hacen nada provechoso para el estudio y la propaganda, sino que originan daño á la causa espiritista, desacreditándola, á la manera de los que diciéndose representantes de Cristo en la tierra, lo hacen todo menos practicar la sublime doctrina que el Espiritismo viene á extender devolviéndole su prístina pureza. Mal llenaríamos nuestra misión, si incurriésemos en los mismos vicios de los que adulteraron el cristianismo.

El que aspire á llamarse espiritista, que es sinónimo de hombre de bien, ha de procurar:

«Practicar la ley de justicia, de amor y de caridad.

»No sólo dejar de hacer mal, sino hacer todo el bien posible, sin que nadie tenga que quejarse de él.

»Penetrarse del sentimiento de caridad y amor al prójimo, hacer el bien por el bien mismo, sin esperar recompensa, y sacrificar su interés á la justicia.

»Ser bueno, humano y benévolo para con todo el mundo, porque en todos los hombres hemos de ver hermanos, sin distinción de razas y creencias.

»Ver en el poder y riqueza un *depósito* que se debe emplear para el bien.

»Tratar con bondad y benevolencia á los hombres que el orden social haya puesto bajo su dependencia, porque ante Dios son iguales suyos; y emplear su poder para moralizarlos y no abrumarlos con su orgullo.

»Ser indulgente con las ajenas debilidades, porque sabe que él mismo necesita indulgencia.

»No ser vengativo; perdonar las ofensas para no recordar más que los favores; porque sabe que *se le perdonará como él haya perdonado*.

»Respetar, en fin, en sus semejantes todos los derechos que dan las leyes de la naturaleza como quiere que se le respeten á él.»

Tal es la enseñanza de los Espíritus respecto á los caracteres del hombre de bien, ó sean los que han de adornar á quien blasone de espiritista. Al buen espiritista hay que buscarle en sus obras. No basta decir: «¡Soy espiritista!» hay que mostrarlo en la práctica. Cómo conoceremos á los que estén en el buen camino, lo han dicho los Espíritus:

«Les reconoceréis en los principios de verdadera caridad que profesen y practiquen; los reconoceréis en el número de afligidos que habrán consolado; los reconoceréis en su amor hacia el prójimo, por su abnegación, por su desinterés personal; los reconoceréis, en fin, en el triunfo de sus principios, porque Dios quiere el triunfo de la ley; los que siguen su ley son sus elegidos y él les dará la victoria, pero destruirá á los que falsean el espíritu de esa ley y hacen de ella su comodín para satisfacer su vanidad y su ambición.»

A estos últimos, que, como tantas veces hemos repetido, son el mayor enemigo del Espiritismo, no les cabe otro apellido que el de *espiriteros*; ellos no trabajarán, al cumplirse ahora las cosas anunciadas, en la transformación de la humanidad, que es la obra del Espiritismo, llevada á cabo con desinterés y sin otro móvil que la caridad. Así han dicho también los Espíritus:

«Dios hace en este momento la enumeración de sus fieles servidores; ha señalado con su dedo á aquellos que sólo tienen la apariencia de la abnegación, á fin de que no usurpen el salario de los servidores valerosos, porque á

los que no retrocedan ante su tarea, les va á confiar los puestos más difíciles en la grande obra de la regeneración por el Espiritismo, y estas palabras se cumplirán: «Los primeros serán los últimos, los últimos los primeros en el reino de los cielos.» (*El Libro de los Espiritus*, cap. XX).

\*  
\*\*

Desvirtuaría por completo nuestros propósitos y lo que claramente hemos expresado en estos artículos, y hasta podríamos decir que no entiende lo que lee, quien pretendiera ver en esta serie de artículos titulados *Espiritistas* y *Espiriteros*, otra cosa que el deseo de poner de manifiesto uno y otro tipo para que no pueda confundirseles, y no caiga sobre el sublime y regenerador Espiritismo el anatema que con justicia puede lanzarse sobre quienes diciéndose sus adeptos, son, sin embargo, su mayor enemigo, son argumento viviente contra aquello mismo que predicamos.

Nuestras manifestaciones, las cuales, si no es torciendo su sentido, nadie podrá tomar como excomunión, además de que las excomuniones no caben en el Espiritismo, pues no es una Iglesia; nuestras manifestaciones, decimos, quedarán sólo como protesta contra un error, para demostrar lo que nos propusimos: que al Espiritismo debe juzgársele por los *espiritistas*, no por los *espiriteros*.

EL VIZCONDE DE TORRES-SOLANOT.

---

## EL ESPIRITISMO CIENTIFICO EN MILAN

Con el título «La Polémica de los hombres de ciencia sobre el Espiritismo,» *L'Italia del Popolo*, periódico democrático de Milán, ha publicado recientemente un suplemento especial consagrado á los fenómenos obtenidos con la medium Eusapia Paladino, por algunos hombres de saber científico incontestable.

Dicho suplemento llena cuatro páginas grandes de cinco columnas, en tipos pequeños; por lo cual no nos es posible dar la traducción completa, pero creemos complacer á nuestros amigos reproduciendo los puntos principales. Por de pronto hagamos notar que *L'Italia del Popolo* no es periódico espiritista, lo cual aumenta, si cabe, la importancia y la garantía de imparcialidad de este documento.

Precede á ese suplemento una introducción, cuyos términos honran en gran manera á *L'Italia del Popolo*, y merece que la traduzcamos para que sirva de ejemplo á nuestros colegas de la prensa.

«Suplicamos se fije el lector en la presente declaración:

Al publicar este suplemento extraordinario consagrándole á la cuestión llamada espírita, *L'Italia del Popolo* no entiende en manera alguna figurar entre los convencidos.

No le es posible, por muchas razones, y la principal es porque le faltan los elementos necesarios para la convicción personal.

Ello es que ha tenido lugar un hecho curioso: mientras que un grupo de sabios de los más autorizados (algunos de los cuales gozan de universal renombre) ha dicho: «Sí, los hechos son verdaderos, nosotros los hemos comprobado,» ha habido otras gentes absolutamente profanas para desmentir aquella aserción explicando los fenómenos como juegos de prestidigitación vulgar.

No queremos significar que, de un modo general, no se deba hacer caso

del criterio profano; á veces la independencia de prejuicio de escuela, el espíritu natural de observación, la agudeza intelectual, la ocasión, colocan á los profanos en condiciones de ser excelentes testigos, ya que no buenos jueces.

Es lo cierto que, de una cuestión que debería ser científicamente digna de consideración (la cual se estudia en todos los puntos del globo, y en centenares de revistas se ocupan de ella sabios eminentes) se ha promovido una polémica periodística, exenta de serenidad y grandeza; pero sí llena de argucias é intransigencias que desnaturalizan su verdadera esencia ante el juicio público.

La habilidad consiste en disimular una parte de los hechos alterando su esencia, en transportar el valor real de algún detalle, á poner lo que gusta en gran evidencia, ocultando en la sombra todo lo que pueda contrariar, para deducir con triunfo: «Pues tengo razón.»

Esa habilidad es corriente en el periodismo, estimándola á menudo como necesaria; mas nos parece que han hecho mal en recurrir á ella en la polémica actual en que los espíritus de las partes contrarias habrían debido despojarse de todo prejuicio para ir en busca del hecho, con sinceridad, sin pasión, sin aquel secreto deseo de que el hecho sea ó no cierto, y sobre todo sin introducir en tales indagaciones razonamientos capciosos capaces de perturbar con antelación el buen resultado, para insistir luego sobre este dilema: «O aceptáis estas condiciones, ó lo que afirmáis no es verdad.»

La intransigencia de los contrarios en la polémica actual ha consistido en lo siguiente: reservar para sí la palabra y negársela á los otros.

Mas cuando esos otros llevan nombres que se imponen entre todos, tales como Schiaparelli, Lombroso, Brofferio, Aksakoff, Du Prel, y otros, no decimos que se les debiera creer bajo su palabra; pero sí creemos que se les debía conceder el derecho de exponer los hechos, tanto más, porque así aquellos sabios defendían implícitamente á una mujer del pueblo y á un caballero atacados sin piedad.

Nosotros tenemos la conciencia tranquila de haber hecho una recapitulación minuciosamente exacta, como también de haber dado textualmente *tutte quante* las razones de los contradictores.

Visto que la habilidad y la intransigencia han suprimido el sentido de la sinceridad objetiva, y esto en detrimento de quien tenía más derecho á tomar la palabra, *L'Italia del Popolo*—considerando el vivo interés del público por la cuestión—ha tenido la buena idea de suplir á ello cuanto le ha sido posible.

Puesto que el informe de los sabios, que nosotros publicamos, está bien provisto de documentos, hemos pensado hacer con estos un suplemento extraordinario, á los cuales añadiremos otros hechos, argumentos y testimonios.

El lector pensará luego lo que quiera.

Mas entiéndase bien que aquí no se trata de Espiritismo—palabra mirada con prevención—sino de hechos.

El problema es éste:

¿Hay elementos suficientes para creer que los hechos sean verdaderos y sinceros?

La cuestión del Espiritismo es otra, é implica la explicación de los hechos, la cual puede ser presentada de varias maneras.

Sería un gran error creer que los hombres científicos que firman el informe sean todos espiritistas. Schiaparelli no lo es, como tampoco Lombroso, ni los otros, á excepción de dos ó tres.

Pero ellos atestiguan que los hechos existen, y lo afirman después de haber asistido á numerosas sesiones y haber experimentado las suposiciones de los pretendidos reveladores de escamoteos.

¿Os parece que sus aseveraciones valen la pena de tenerlas en cuenta?

A nosotros nos parece que sí; y he aquí el motivo del presente suplemento.»

Sigue la información de los hombres de ciencia, que empieza así:

«Considerando el testimonio del profesor César Lombroso con respecto á fenómenos medianímicos que se producen con el concurso de la señora Eusapia Paladino, los abajo firmados se han reunido aquí, en Milán, para hacer con ella una serie de experimentos, con el fin de comprobar estos fenómenos, sometiéndola á experimentos y observaciones lo más rigurosos posible. Tuvimos 17 sesiones, que se efectuaron en la habitación de M. Finzi (via Monte di Pietà, 11) de 9 á 12 de la noche.

La medium, invitada á estas sesiones por M. Aksakoff, fué presentada por el Sr. Chiaia, quien asistió solamente á una tercera parte de las sesiones, y, de una manera general, á las primeras y menos importantes.»

He aquí la nomenclatura metódica de los hechos observados.

## I

### FENÓMENOS OBSERVADOS Á LA LUZ

1.—*Movimientos mecánicos no explicables por el solo contacto directo de las manos.*

a) Levitación lateral de la mesa puestas las manos de la medium sentada á uno de los lados más cortos de aquélla.

b) Medición de la fuerza aplicada al levantamiento lateral de la mesa.

c) Levitación completa de la mesa.

d) Variación en la presión ejercida por todo el cuerpo de la medium sentada sobre una balanza:

2.—*Movimientos mecánicos mediante el contacto indirecto de las manos de la medium puestas de modo que fuera imposible la acción mecánica de ellas.*

a) Movimiento horizontal de la mesa con las manos de la medium sobre una tablita, colocada sobre cuatro ruedecitas, estando éstas entre la tablita y la mesa.

b) Levitación lateral de la mesa, con tres bolas ó cuatro ruedas y una tablita, interpuestas entre la mesa y las manos de la medium.

3.—*Movimientos de objetos á distancia, sin ningún contacto con las personas presentes.*

a) Movimientos espontáneos de objetos.

b) Movimientos de la mesa sin contacto.

c) Movimientos del fiel de la balanza de báscula.

4.—*Golpes y reproducciones de sonidos en la mesa.*

## II

### FENÓMENOS OBSERVADOS EN LA OSCURIDAD

1.—Golpes sobre la mesa, mucho más fuertes que los que se oyen en plena luz en la mesa ó debajo de ella. Estruendo formidable, como de un gran puñetazo, ó de un fuerte bofetón dado sobre la mesa.

2.—Chasquidos y golpes dados á las sillas de los más próximos á la medium, algunos bastante fuertes para hacer girar la silla con la persona en ella sentada. Alguna vez cuando la persona se levanta, la silla se retira.

3.—Transporte sobre la mesa de objetos distintos, tales como sillas, ves-

tidos y otras cosas, á veces «á muchos metros de distancia» y pesando «muchos kilos.»

4.—Objetos diversos volando por el aire, tales como instrumentos de música, percusión y sonido de los mismos.

5.—Transporte sobre la mesa de la persona del medium solidariamente con la silla sobre la cual estaba sentada.

6.—Aparición de llamas fosforescentes, de muy corta duración (una fracción de segundo), y de discos luminosos, de algunos milímetros de diámetro, que algunas veces se desdoblan, y de duración aún más breve.

7.—Ruido de manos batiendo palmas en el aire.

8.—Soplos sensibles, como de viento suave, localizado en reducido espacio.

9.—Contactos producidos por una mano misteriosa, ya sobre las partes cubiertas de nuestro cuerpo, ya sobre las desnudas (cara y manos), y en este último caso se experimenta esa sensación de tacto y de calor que produce una mano humana. Alguna vez tales contactos son verdaderas sacudidas que producen un ruido relativo á su impresión.

10.—Visión de una y aun de dos manos, proyectadas sobre papel fosforescente ó sobre una ventana débilmente iluminada.

11.—Trabajos diversos ejecutados por dichas manos: nudos hechos y deshechos, marcas de lápiz (al parecer) impresas por las mismas manos sobre hojas de papel ó en otros lugares. Impresiones de semejantes manos sobre hojas de papel ennegrecido.

12.—Contacto de nuestras manos con una cara misteriosa «que por cierto no es la de la medium.»

### III

#### FENÓMENOS OBSERVADOS HASTA AQUÍ EN LA OSCURIDAD, OBTENIDOS POR FIN Á LA LUZ, CON LA MEDIUM Á LA VISTA

Se trata aquí de hechos muy curiosos observados con la más escrupulosa comprobación, particularmente de tocamientos de dedos llenos de vida. El fenómeno tenía lugar en la abertura de una cortina, la medium estaba delante de dicha cortina y por consiguiente á la vista. Después de la sesión se encontraron, detrás de la cortina, huellas de dedos en tierra arcillosa.

He aquí la conclusión del informe:

«Así pues, todos los fenómenos maravillosos que hemos observado en la obscuridad completa, ó casi completa (sillas arrastradas con fuerza junto con la persona en ella sentada, rozamientos de manos, luces, impresiones de dedos, etc.), las hemos obtenido sin perder de vista un solo instante á la medium. También la sesión del 6 de Octubre fué para nosotros la comprobación evidente y absoluta de la positiva apreciación de nuestras impresiones en la obscuridad; fué la prueba más incontestable de que, para explicar los fenómenos obtenidos en la obscuridad completa, no es necesario suponer un fraude del medium, ni una ilusión de nuestra parte; fué la prueba de que estos fenómenos pueden resultar de las mismas causas que los producen cuando el medium está visible, con una luz suficiente para observar la posición y los movimientos.

Al hacer público este corto é incompleto resumen de nuestros experimentos, creemos deber manifestar las convicciones siguientes:

1.º Que, en las circunstancias dadas, ninguno de los fenómenos obtenidos á la luz, más ó menos intensa, no hubiera podido ser producido por un artificio cualquiera.

2.º Que la misma convicción puede ser afirmada con respecto á la mayor parte de los fenómenos de la obscuridad completa. Ciertamente que en alguno de estos últimos podríamos reconocer, *en rigor*, la posibilidad de ser imitados por algún hábil artificio del medium; pero después de lo que hemos dicho, es evidente que esta hipótesis sería no solamente *improbable*, además *inútil* en nuestro caso, puesto que aun admitiéndola, el conjunto de hechos perfectamente ciertos no resultaría en modo alguno comprometido.

Por lo demás, reconocemos que, bajo el punto de vista de la ciencia exacta, nuestros experimentos dejan aún que desear; al emprenderlos, no podíamos saber de qué instrumentos y aparatos necesitaríamos, y los que hemos empleado hubieron de ser improvisados y preparados bajo la dirección de los Sres. Finzi, Gerosa y Ermacora.

Con todo eso, lo que hemos visto y comprobado basta á nuestros ojos para probar que estos fenómenos son muy dignos de la atención científica.

Nos creemos en el deber de manifestar públicamente la estimación y reconocimiento que nos merece el Sr. Ercole Chiaia, que ha proseguido durante tantos años, con tanto celo y paciencia, á pesar de los clamores y denegaciones, el desarrollo de las facultades medianímicas de este *sujeto* notable llamando sobre él á los hombres estudiosos y no teniendo otra mira que el triunfo de una verdad impopular.

*Alejandro Aksakoff*, director del periódico *Psychische Studien*, de Leipzig, consejero de Estado en Rusia;

*Giovanni Schiaparelli*, director del Observatorio astronómico de Milán;

*Carl du Prel*, doctor en Filosofía, de Munich;

*Angelo Brofferio*, profesor de Física de la Escuela Superior de Agricultura de Portici;

*G. B. Ermacora*, doctor en Física.

A una parte de las sesiones asistieron algunas otras personas, entre las cuales debemos mencionar á los señores:

*Carlos Richet*, profesor de la Facultad de Medicina de París, director de la *Revista Científica* (5 sesiones);

*César Lombroso*, profesor de la Facultad de Medicina de Turín (2 sesiones).

En esta rápida revista de un informe tan importante, heme dejado guiar por dos preocupaciones: 1.ª, poner bien de relieve la fuerza de documento tan importante, firmado con los nombres que se acaban de leer, y publicado por un periódico popular, neutro en estas cuestiones, dirigiéndose por consiguiente, á la vez que á los sabios, al público en general; 2.ª, abrazar de una sola mirada y en su orden metódico el conjunto de los fenómenos que constituyen la materia de este vasto proceso verbal.

A pesar del interés que se podía tener en separar de este texto la narración detallada de tal ó cual hecho, he creído más racional y más franco proceder así, sin perjuicio de traducir algunos de los experimentos más curiosos en otro artículo ulterior.

Sea de ello lo que quiera, no se insistirá lo bastante sobre la importancia de este documento, que toma lugar por modo notable en la serie de los trabajos de los Crookes, Zöllner, Wallace, Gibier, etc., en fin, de todos los hombres de ciencia que han emprendido los primeros esta senda animosa y fecunda.

(*Le Flambeau.*)

J. CAMILLE CHAIGNEAU.

Traducido por J. NICOLAU.

## PROPAGANDA INCONSCIENTE

Los predicadores católicos, siempre que quieren combatir desde el púlpito al Espiritismo, son los mejores propagandistas de la sublime doctrina. Esto aconteció en varios puntos durante la última Cuaresma, siendo de ello buen ejemplo la iglesia de Santa Brígida de Méjico, á cuya puerta se colocó un cuadro con el siguiente aviso, que reproduce *La Ilustración Espirita* de aquella capital:

Iglesia de Santa Brígida.—Conferencias únicamente para señores.—Empezando desde el lunes 2 del corriente, todos los lunes, miércoles y sábados durante la cuaresma.—El R. P. Santiago Larra dará una conferencia á las 7 de la noche sobre el importante asunto del Espiritismo actual.

Los asombrosos fenómenos que desde hace algún tiempo se presentan á los ojos de los espectadores atónitos en las sesiones espiritistas, están llamando la atención de todos los rangos y clases y una gran parte de la sociedad, sin que los adictos á esta, como hoy se llama, nueva escuela filosófica, atinen en la verdadera causa que tras de esos fenómenos se oculta.

El objeto principal de las presentes conferencias será el de poner á descubierto al misterioso agente de tantos y tan raros prodigios y deducir luego las consecuencias convenientes sobre el juicio que debe formarse acerca de las doctrinas más en boga hoy del Espiritismo y su principal autor y partícipe el célebre Allan Kardec.—México, Febrero 2 de 1893.

El colega mejicano da un extracto de las «Conferencias científicas del P. Larra» que, siguiendo el criterio de la escuela católica, afirmó la realidad de los fenómenos espiritistas, pero atribuyéndolos al demonio.

Deseamos que haya muchos predicadores como el P. Larra, que al reconocer que el Espiritismo es asunto importante, que llama la atención de todas las clases, y que sus fenómenos son reales y efectivos, es un gran propagandista, siquiera inconsciente, de la racional y consoladora creencia, cuya eficacia es tan grande, que ha logrado convertir al mismo Demonio, quien nos enseña, por medio de las comunicaciones espiritistas, á trabajar en nuestra transformación moral, dominando nuestras malas inclinaciones, é impulsándonos á hacer el bien por el bien mismo, marchando hacia Dios por el amor y por la ciencia.

Este Demonio «fin de siglo» es un demonio muy particular; tiene constantemente en sus labios el nombre de Dios; es un moralista sempiterno, pues siempre nos aconseja la práctica de la virtud y horror al vicio, pintando la sublimidad de aquélla y la deformidad de éste; nos manda ser caritativos, amar á todos nuestros semejantes como á hermanos, consolar al afligido, levantar al caído, perdonar las ofensas, devolver bien por mal, y, en suma, con pertinaz insistencia nos recomienda que caminemos á la perfección.

Si esta doctrina es diabólica, hay que confesar que el Diablo que la predica se ha convertido en un misionero divino. No han dicho más los grandes redentores Cristna, Buddha, Zoroastro, Jesús. Y hay que convenir también en que han llegado los tiempos en que debe extenderse el Espiritismo, pues aquellos mismos que se proponen combatirlo, se convierten en sus inconscientes propagandistas.

# BOLETIN

DEL

## CENTRO BARCELONÉS DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS

El día 29 de Abril se inauguraron las conferencias públicas de los sábados por la noche.

Dió la primera el Dr. Sanz Benito, haciendo una hermosa exposición sintética de la doctrina espiritista, en sus principios fundamentales, lógicas consecuencias y superiores aspiraciones. De aquella síntesis se desprendieron los temas para las siguientes conferencias. El orador fué muy aplaudido y felicitado calurosamente.

La segunda conferencia del 6 de Mayo estuvo á cargo de D. José Cembrano, que desarrolló magistralmente, cuanto cabe en los límites de una conferencia, el tema «Carácter científico del Espiritismo.» Fué digna continuación de la inaugural.

Debió haber dado la tercera conferencia la señorita Sal-lari, el sábado 13. No habiendo podido venir de Tarrasa la aplaudida oradora, y no habiendo asistido tampoco D. Quintín López que le seguía en turno, improvisó una conferencia el profesor laico D. Joaquín Barber, que con elocuencia y frase enérgica habló sobre la necesidad de la instrucción.

Dará la conferencia del día 20 D. Quintín López, disertando sobre el tema «El Espiritismo bajo su aspecto filosófico».

La conferencia del día 27 de este mes está á cargo de D.<sup>a</sup> Amalia Domingo y Soler.

Continuarán las conferencias públicas (que se anuncian en los diarios de esta capital) todos los sábados á las nueve de la noche, hasta fin de Junio. La última, de resumen, la dará también el Dr. Sanz Benito.

---

Prepárase otro meeting para Badalona. Tendrá lugar en un teatro de aquella población, el día 1.<sup>o</sup> de Junio, festividad del Corpus.

También se dispone un meeting espiritista en Mataró.

La Comisión de Propaganda del «Centro Barcelonés» tiene el propósito de organizar el próximo verano varios meetings en las poblaciones vecinas á Barcelona.

---

La bolsas de Beneficencia produjeron: El 3 de Abril, 7'10 ptas.; el 15, mitad del producto de la función teatral, 45'17 ptas., el 23 y el 30 de Abril 10'87 y 7 respectivamente; un hermano de Mataró 2 ptas. y otro hermano 1; el 7 de Mayo 5'60: total 78'74. Se han repartido á 14 familias necesitadas 67'64; quedan en la caja de Beneficencia 11'10 ptas. A instancias reiteradas de algunos socios, se ha suprimido el pasar las bolsas de Beneficencia al final de las sesiones.

La Comisión de Beneficencia estudiará la manera de sustituir aquel ingreso para los pobres.

---

Se piensa aprovechar el local del Centro para clases de enseñanza.

Probablemente se establecerá, bajo la inteligente dirección de nuestro hermano el profesor Sr. Comas, una escuela de niños. Esta gran mejora no gravaría en nada el presupuesto de gastos del Centro.

Debido á la iniciativa de nuestra hermana D.<sup>a</sup> A. de la Torre, se están llevando á cabo los trabajos preparatorios para la creación de una escuela nocturna para obreras.

La enseñanza, que será gratuita, consistirá en trabajos de corte, labores, escritura, lectura, aritmética, geometría y gramática.

Para atender al sostenimiento de la escuela referida, se está creando un grupo de señoras.

Las que deseen adherirse á esta obra, pueden dejar aviso en la secretaría del «Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos».

*Biblioteca Universal Espiritista.*—A los suscriptores que se hallaban al corriente del pago se les ha remitido el cuaderno 31, último de la obra «La Reencarnación».

Ocúpase la Comisión en recoger datos para presentar el informe que se le pidió.

He aquí la Circular que ha pasado á todos los suscriptores de fuera de la capital:

«Muy Sr. nuestro y correligionario:

La Comisión del «Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos» que se ha encargado de la gerencia de la «Biblioteca Universal Espiritista», para llenar su cometido y poder informar á la Sociedad del estado de aquella, necesita comprobar los datos que se la han facilitado y puntualizar otros á fin de establecer una marcha ordenada en su gestión.

De los antecedentes obrantes en poder de la Comisión, y en la parte que á V. se refiere, resulta que hasta el cuaderno 31 inclusive de la Biblioteca, con el cual termina la obra «La Reencarnación» figura V. como (*deudor ó acreedor*) á la Administración por importe de.... PESETAS, cuya conformidad ó reparos agradeceremos nos comunique á la mayor brevedad para rectificar debidamente los libros de esta Administración.

Caso de no recibir respuesta de V., entenderemos que está conforme y reputa como bueno el indicado saldo.

Le envían el fraternal abrazo sus correligionarios

SOLANOT, BOSCH, FERNÁNDEZ, DALMAU, GRANÉS.

Comisión de la Biblioteca. Sadurní, 13.

### Reunión general extraordinaria celebrada el 11 de Mayo de 1893.

Bajo la presidencia del Sr. Vizconde de Torres-Solanot, quedó abierta la sesión á las cuatro y media de la tarde.

Se dió lectura del acta anterior, y fué aprobada.

El Sr. Presidente dió cuenta de los trabajos llevados á cabo por la Junta directiva, en unión de varios hermanos que habían presentado enmiendas al proyecto de Reglamento.

Manifiesta, además, que habiéndose dado ya lectura en la última reunión á la totalidad, va á discutirse por artículos.

Se aprobaron, sin modificación alguna, las bases desde la primera á la séptima.

En la base octava quedó acordado que fuesen cinco lós vocales en vez de siete, y aumentar un 2.<sup>o</sup> vicesecretario y un bibliotecario adjunto.

Se aprobaron los artículos del 1.<sup>o</sup> al 14.<sup>o</sup>

Respecto al artículo 15, en cuya discusión tomaron parte varios hermanos, se acuerda por mayoría de votos que diga: «Los socios tendrán derecho á asistir á las reuniones ordinarias de la Junta Directiva, teniendo voz, pero no voto», en vez de lo que decía, que no tendrían voz ni voto.

Los artículos restantes fueron aprobados con ligeras modificaciones, y teniendo en cuenta los acuerdos siguientes:

Que el Bibliotecario adjunto se cuide de la venta de libros.

Que los vocales que hayan de suplir algún cargo vacante, los designe la Junta directiva.

Que en las discusiones se concedan 15 minutos para cada turno y 5 para las rectificaciones.

Que la votación para la Junta directiva sea nominal, por papeletas, que leerá el Presidente al tiempo que le sean entregadas.

Para formar la comisión de corrección de estilo fueron designados los señores Torres-Solanot, Sanz Benito y Aguarod.

Se levantó la sesión á las ocho de la noche.

El Presidente,

VIZCONDE DE TORRES-SOLANOT.

El Secretario,

JOAQUÍN BALAÑA.

---

## CÍRCULO „LA BUENA NUEVA” DE GRACIA

Siguiendo la costumbre anual, este Círculo (al que la mayor parte de los hermanos que á él concurren le llaman el «Centro de Amalia») celebró el domingo 16 del mes pasado una tarde literaria, dedicada á la memoria de Allan Kardec, el gran propagandista del Espiritismo con sus obras filosóficas y doctrinales, y del filantrópico Antonio Escubós, el modesto propagandista por medio del ejemplo, ó sean las buenas obras.

Después de ejecutar el afinado cuarteto «Armadás» la sinfonía de «Mignon», abrió la sesión, expresando su objeto, el Director de la REVISTA. La señorita Carmen Pujol recitó un discurso sobre el tema «Kardec».—El Espiritismo»; D.<sup>a</sup> Angela López de Ayala leyó una poesía de D.<sup>a</sup> Cándida Sanz de Castellví; pronunció un discurso en catalán el obrero D. Jacinto Planas, haciendo muy atinadas observaciones sobre el Espiritismo, que divulgó Allan Kardec, por lo cual débesele gratitud, sobre todo los obreros; leyó el Sr. I... parte de un trabajo ajeno por completo al objeto de la sesión, por lo cual hubo de interrumpirle el presidente, y cerró la primera parte el Sr. Aguarod, pronunciando un discurso alusivo á la solemnidad.

Reanudada la sesión, D.<sup>a</sup> Concha Seras leyó un trabajo titulado «La Moral espiritista»; después de hablar D. Quintín López, leyó una poesía la señorita Pilar Rafecas, recitó un trabajo la señorita María Pujol, y D.<sup>a</sup> Angeles López de Ayala pronunció un discurso aconsejando á los espiritistas que dedicasen también sesiones á las cuestiones sociológicas, y terminó recitando una de sus poesías.

Concedida la palabra al Sr. Cembrano, manifestó que ya que todos habían hablado al sentimiento, él se ocuparía de algo de ciencia, en el poco tiempo de que disponía, y le sirvieron de temas la fuerza psíquica, el magnetismo, la cuestión de la pérdida de la memoria, y el lenguaje en que se comunican los espíritus; haciéndose cargo de lo que había dicho la señora de Ayala, afirmó que lejos de abandonar la cuestión social, el Espiritismo ofrece soluciones al problema. D.<sup>a</sup> Amalia Domingo y Soler leyó un trabajo en prosa y verso, titulado «A Kardec y á Escubós», y cerró la sesión el presidente del Círculo, D. Luis Llach, haciendo resaltar las virtudes que adornaron al filántropo Escubós.

Al final de la primera parte y al principio y al fin de la segunda, ejecutó

escogidas piezas el cuarteto. La numerosísima concurrencia salió muy complacida de la fiesta espiritista.

---

## FENÓMENOS NOTABLES

En una de las reuniones del Centro Espiritista, de Lérida, «Luz del Alba», celebrada en Agosto último, el medium vidente del Centro, á instancia de otro de los concurrentes, consultó al espíritu protector del Centro si se les permitía ir en busca de un fenómeno de comprobación de la videncia del medium, comprobación que había de consistir en que cada uno de los presentes evocaría mentalmente el espíritu ó espíritus que deseasen, para ver si luego el medium describiría realmente los mismos espíritus evocados.

Evacuada y resuelta afirmativamente la consulta, cada concurrente hizo la evocación mental del espíritu ó espíritus que le plugo evocar, y á continuación el medium vidente del Centro, don M. la R., vió cerca ó alrededor de cada uno de los presentes, el espíritu ó espíritus que había evocado, describiéndolos con la mayor exactitud.

Este fenómeno de comprobación se ha repetido posteriormente algunas veces, con auxilio del mismo medium y en presencia de distintas personas, en la casa-habitación del director de *El Buen Sentido*.

También en la habitación del director de *El Buen Sentido*, con auxilio del mismo medium y en presencia de varias personas, se ha repetido recientemente en los dos últimos meses el notable fenómeno que vamos á describir; reunidos los concurrentes alrededor de una mesa, teniendo cada uno delante de sí una copa con agua hasta la mitad, colocaban todos cada cual su mano derecha extendida sobre la copa respectiva, al mismo tiempo que evocaban mentalmente la presencia de buenos espíritus. Terminada la evocación, el medium se apoderaba de las copas, una en pos de otra, y leía en cada una de ellas máximas ó consejos, que decía ver en caracteres luminosos en el interior de las copas. Por muchas veces que se le hiciera repetir la lectura, nunca confundía las máximas escritas en las copas. Para mayor comprobación, en una de las sesiones, después de haber leído por primera vez el medium las líneas escritas en las copas, el director de *El Buen Sentido* rogó al medium que se volviese de espaldas á la mesa, y en esta posición, aquél mudó de sitio las copas, á fin de que el medium no supiese á cuál de los concurrentes correspondía cada copa. Esto no obstante, sin la menor vacilación volvió el medium á leer en cada copa las máximas que le correspondían.

---

## UNA PROTESTA

Nuestro colega *La Alborada*, de Sagua la Grande (Cuba), ha publicado en Suplemento la *Protesta y adhesión de las federados espiritistas del Centro «El Salvador»*, á la «*Revista Espiritista*» de Sancti-Spiritus (*La Buena Nueva*) con motivo de la excomunión lanzada á dicha publicación por el Sr. Obispo de la Habana.

Contiene dicho Suplemento una razonada misiva al Sr. Obispo, y otros tres escritos que llevan los epígrafes siguientes: «Nuestra protesta», «Somos espiritistas» y «Ya está cercano el tiempo.»

He aquí el primero de aquellos escritos:

### Nuestra protesta.

En plena era de civilización y de libertad, en la última década del presente siglo, en que el progreso esparciendo luz en los oscuros horizontes de la idea, arrastra el pensamiento á la verdad, á la razón y á la justicia, preséntasenos de manos á boca una excomunión teocrática, símbolo de las pasadas preponderancias del hombre opresor sobre el hombre libre, propia de las épocas de obscurantismo y miseria que tanto asolaron el mundo, encadenando su acción moral con el freno infamante de la tiranía, en la esfera más limitada de la inteligencia, del verdadero aprecio y del razonado distingo de la conciencia.

¿Qué menoscabo puede resultar al hombre, dueño y señor de su voluntad, que otro hombre, valido de la injusta y aviesa soberanía de sus creencias, pretenda ó quiera privarle de los destinos del cielo, impenetrable para todos, porque, apóstol de la verdad, se complace en atraer su luz y difundirla entre la ignorancia de la pobre humanidad, tan indignamente azotada por una religión absurda y arrogante? Nosotros creemos primeramente que ninguno; ser excomulgado por las prácticas de la Iglesia Católica es un lauro inmarcesible para la conciencia, para el hombre que, protegiendo al hombre, lo ilustra guiándolo por una senda luminosa, sin estúpidos misterios, ni infiernos que temer, al positivo progreso de la verdad por el justo convencimiento.

*La Buena Nueva*, semanario libre-pensador, ha sido objeto por el Clero de semejante atropello, que censuramos protestando por todas las razones, dentro de lo humano y lo divino, ante la opinión, porque no podemos concebir ni admitimos la excomunión, ni mucho menos el encono de un culto que, como el Catolicismo, tan vulnerable bajo cualquier punto de vista en que se le quiera impugnar lleve su arrogancia hasta el absoluto dominio de la conciencia para que, obscureciéndolo todo, pueda ofrecer alguna luz asunto tan sombrío y reñido abiertamente con la razón; y por otra parte que, para poder ejercitar su credo, se limite á la estrecha y absorbente idea del absolutismo en que se basan sus añejas y funestas tradiciones.

Libre es el hombre, libre su conciencia; nada preocupe á *La Buena Nueva* los místicos atropellos del clero, que poco implican en las épocas actuales; continúe su marcha y quépale el beneplácito de contender desde la luz con las sombras, trate siempre de disipar éstas y no le importe que quieran velar aquélla: la luz se abre paso al cabo entre la tiniebla, y la razón entre los errores de los hombres.



## EL ESPIRITISMO EN ALEMANIA

De un artículo que con este epígrafe ha publicado nuestro apreciable colega *Moniteur Spirite et Magnétique*, tomamos las siguientes noticias:

A pesar de que las circunstancias favorecen poco en Alemania al desarrollo del Espiritismo, nuestros hermanos organizan allí su acción bajo el punto de vista del porvenir, trabajando en los grupos, en sus periódicos y en las conferencias, dedicándose á probar con su actitud que el espíritu de tolerancia fraternal es uno de los frutos del Espiritismo.

Consideran que en este siglo positivo, los razonamientos son impotentes y sólo los hechos pueden arraigar las convicciones. También se han obtenido manifestaciones físicas, del género de las comprobadas en Italia por la medium Eusapia Paladino, con las señoras Minna Demmler y Heine, y el Sr. Schraps, tres mediums muy notables. En diversos puntos ha habido manifestaciones espontáneas que han hecho volver la vista hacia el Espiritismo buscando una explicación satisfactoria.

Teniendo en cuenta el progreso siempre creciente de nuestros estudios en los círculos científicos, se había predicho que no concluiría el siglo sin que se atendiese á la necesidad de crear en

cada Universidad una cátedra para la investigación de los fenómenos espiritistas. Parece que esto ha comenzado á cumplirse. Hace algún tiempo, un periódico de Berlín anunció que el Dr. Max Dessoir, cuyo nombre es muy conocido en el mundo científico, se había hecho inscribir en la Universidad de Berlín como profesor agregado (*Privat docent*) para dar allí un curso de estudios psíquicos. Muchos hombres de ciencias han reconocido esos fenómenos, pero las universidades los niegan tratando, como siempre, de locos á los que van á la vanguardia de la ciencia.

Un fotógrafo aficionado, M. Hotz, de Brunswick, ha obtenido con la medium señora Demmler y en un círculo familiar, fotografías de Espíritus cuya autenticidad es innegable.

Respecto á magnetismo curativo, están muy adelantados los alemanes. En los diez últimos años, una porción de experimentados magnetizadores (magnetópatas) se han establecido, curando sin escalpelo y sin drogas un número considerable de enfermos. Los médicos están furiosos, calificando al magnetismo de charlatanería y de estafa, y de imbéciles y locos á los enfermos que no habiéndoles podido curar ellos, se han curado por medio del magnetismo.

En cuanto al hipnotismo, que es una rama del magnetismo, los sabios alemanes quisieran explotar ellos solos esta ciencia espiritual y prohibir el uso á los profanos, que son los principales y los primeros propagadores.

Respondiendo á las necesidades de la federación, el Congreso espiritista y espiritualista de Leipzig, en 1883, admitió en principio la unión y organización de los grupos, comenzando por los de Saxa, para llegar á la federación nacional. Por exigencias de la Iglesia protestante, tan intransigente como la católica allí donde domina, la autoridad prohibió aquel movimiento de organización.

El año último la logia espiritista «La Luz», de Hamburgo, ha vuelto sobre aquel proyecto de federación, teniendo por base la creencia en Dios, la inmortalidad del alma y la comunicación con el mundo invisible. Los grupos locales, logias ó círculos, deberán velar porque las sesiones experimentales tengan lugar en las condiciones que el Congreso determine, para impedir que se admitan como buenas ciertas comunicaciones en parte impregnadas de beatería y en parte absurdas y ridículas. Pero para fundar tal federación, hay que esperar la separación de la Iglesia y del Estado, esto es, una nueva era liberal, pues en otro caso las autoridades la prohibirían de nuevo.

---

## ECOS DE INGLATERRA

Tomamos de *Le Messenger*, que á su vez las toma de otros periódicos, las siguientes noticias:

Al dejar la dirección del periódico inglés *The Two Worlds*, la incansable é ilustrada propagandista señora Hardinge-Britten, había fundado en Manchester una revista mensual intitulada *The Unseen Universe*. Esta publicación ha cesado de aparecer después de un año de existencia. Al despedirse de sus lectores, dice el editor: «Mientras que el Espiritismo, como una causa, muestra al mundo el espectáculo de un gran número de hombres unidos por la aceptación de una fe común en la *inmortalidad demostrada*, y esto por el intermedio de los mismos seres inmortales, muestra también á esos hombres desunidos por otro concepto,—frecuentemente con sentimiento y con vergüenza de sus mejores amigos y de aquellos que desean el bien—desgarrados por disensiones intestinas y virulenta oposición de uno contra otro.» Todo esto es verdad á la letra; sin embargo y á pesar de todo, la buena obra avanza en todas partes, porque la verdad es constantemente parada de la zizafia.

La señora Hardinge-Britten (autora de las obras *Modern American Spiritualism*, *Nineteenth Century Miracles*, *Art Magic or Mundane*, *Sub Mundane and Super-Mundane Spiritism*, *Ghostland* y otras) partirá próximamente para Chicago; piensa fijarse definitivamente en América y reúne en este momento los materiales de una obra: *The Pionniers of the great Reformation Spiritualist*, que completará dignamente sus trabajos literarios anteriores.

*The Morning*, gran diario de Londres, ha abierto, durante muchas semanas, sus columnas á

una larga discusión sobre el Espiritismo, pro y contra, y con un espíritu muy liberal. Que este ejemplo halle imitadores en la prensa.

La Sociedad espiritista *The London Spiritual Alliance*, 2, Duke-street, Adelphi, W. C., ha organizado un gran meeting, con el concurso de M. Stead, el fundador de la importante revista inglesa titulada *Review of Reviews*. M. Stead, que es una de las más recientes y más brillantes adquisiciones para la causa del Espiritismo, ha dado en aquella Sociedad una conferencia sobre sus experimentos medianímicos. El periódico espiritista londonense *Light* ha reproducido esa interesante conferencia, acompañando el retrato del autor.

## SOCIEDAD ESPÍRITA «SPHINX» DE BERLÍN

Con el número del periódico autógrafo titulado *Vereinigung «Sphinx» zu Berlin*, hemos recibido la carta-circular que traducimos á continuación:

«Berlín, 28 de Marzo de 1893.

Sr. Director de la REVISTA DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS.

En nombre de la Sociedad «Sphinx» me tomo la libertad de dirigiros la siguiente súplica. Tened la bondad de informarnos:

- 1.º *Si existen Sociedades de Espiritistas en vuestra localidad.*
- 2.º *Quién es el presidente, y cuántos miembros las forman.*

La Sociedad «Sphinx» tiene el propósito de entrar en correspondencia regular con las asociaciones de la misma índole, cambiar sus publicaciones é informar á nuestros hermanos de las apariciones nuevas que estén bien atestiguadas. Con todo esto queremos combatir al materialismo, nuestro enemigo común. No dudando, señor, que aprobaréis nuestro propósito, tened la bondad, si os place, de contestarnos á la mayor brevedad posible, para facilitarnos el medio de poder ponernos en comunicación con nuestros hermanos de ese país, y de ese modo, teniendo noticias exactas de los acontecimientos espiritistas, nos será dado rectificar los falsos rumores que recorren los periódicos con respecto al Espiritismo. Estamos dispuestos á enviaros nuestras publicaciones é igualmente á recibir las vuestras.

Persuadidos de que sólo la obra común puede procurar al Espiritismo la estimación que merece en el concepto público, os rogamos nos secundéis publicando este llamamiento.

Con nuestra gratitud recibid el testimonio de la consideración más distinguida.

La Sociedad «Sphinx» de Berlín,

MAX RALM, Secretario.»

En contestación á la anterior carta hemos participado á la Sociedad berlinesa «Sphinx» que aquí existen las siguientes asociaciones espiritistas:

*Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos*, que cuenta 206 socios.—Calle de Sadurní, 13, 2.º.—Presidente: Sr. Vizconde de Torres-Solanot, Director de la REVISTA.

*Círculo de la Buena Nueva*.—Plaza del Sol, 5, y calle del Cañón, 9, Gracia.—Presidentes: D.ª Amalia Domingo y Soler, Directora de *La Luz del Porvenir*, y D. Luis Llach, quien cede gratis el local para la Sociedad, en la que no se pagan cuotas. Todos son libres para asistir á sus sesiones, y por lo tanto no hay número determinado de socios.

*Centro Cristiano Espiritista Martinense «La Esperanza»* con 32 socios.—Calle del Triunfo, 4, San Martín de Provencals, imprenta y librería espiritista de D. Juan Torrens.—Presidente D. Quintín López, redactor de *Lumen*.

Existen además en Barcelona multitud de Grupos espiritistas familiares, y la residencia de la Junta Directiva de la *Federación Espiritista Catalana*, presidente D. Miguel Vives. Mendizábal, 11.

También hemos ofrecido á los hermanos de Berlín enviarles nuestras publicaciones.

---

## PENSAMIENTOS MEDIANÍMICOS

OBTENIDOS EN EL GRUPO «RED TELEFÓNICA ESPIRITUAL.»

La luz alumbra hasta para los ciegos.

Lo espiritual es como el fondo del mar, que amedrenta al pensar en bajar; mas una vez dentro, se ven las bellezas.

El emblema de la virtud, es la creencia en Dios.

El extremo de la delicadeza es jugar con la mariposa sin perjudicar sus contornos.

En el mundo de las formas sólo se espía; en el del fondo se estudia.

Háblale á un ciego, de amor, y te verá.

Canta sin voz, llora sin quejidos, ama sin saberlo y serás.

La fuerza que poseas, empléala solamente para dominarte.

Quiere á quien no te quiera, y estarás en el querer, y el querer es el poder.

¿Queréis saber si hay Dios? pensad en si no existiera.

Cree por deducción, no por lo que te demuestren. (Podrían ser perspicaces, y engañarte.)

Baña tus ojos en una sola lágrima, y darás vida á la muerte.

Sea tu cuerpo un templo, tu alma el sagrario, y tu espíritu el sacerdote.

La virtud se escondió tanto, avergonzada del vicio, que sólo por esto es difícil encontrarla.

Amor, es un sentimiento débil en una coraza.

El amor es tan pequeño, que cabe en la humilde choza, y tan grande, que no tiene cabida en ricos y lujosos palacios.

Cuando podáis hacer sentir, habréis convencido al negado.

Sed constantes cual las olas, que por más que se deshacen en las rocas, vuelven á unirse en su madre mar y continuar su incansable tarea.

Nace el pobre y no sé qué  
le obliga á ser desgraciado,  
y queda sólo apoyado  
por la fe.

Nace el rico, y ya se ve  
con su poder, se domina,  
olvidando la doctrina  
de la fe.

Pobre y rico se les ve  
pasando ésta triste vida,  
uno cree, otro olvida  
esta fe.

Y á fe que la fe podré  
decir que es fe provechosa,  
pues cuando no hay otra cosa  
siempre puede haber la fe.

---

## BIBLIOGRAFIA

### BOSQUEJOS CRÍTICOS

#### I

1.—Charles Fauvety: *Nouvelle Révélation: La Vie: Méthode de la connaissance*.—Paris, Librairie des sciences psychologiques,—Rue Chabanais, 1.—Precio 4,50 fr. Bajo este título, y colocado su autor en el terreno positivista de *la Inmanencia de lo inmuable y Eterno en los seres*, acaba de ver la luz un interesante libro, que no sigue los procedimientos de los religiosos antiguos y modernos.

2.—Es un *Método del conocimiento* muy recomendable bajo muchos puntos de vista. Amplía el *Criterio infalible de certidumbre*, que Allan Kardec planteó hace un cuarto de siglo, (1868), en el párrafo 19 del *Génesis*; y en algunos otros puntos. Coincide con el mismo en que «la ciencia está llamada á constituir el génesis según las leyes de la naturaleza.»

Es un método idéntico al de Manuel González Soriano, en el bello libro, de forma original, que publicó en 1881; libro que puede figurar en las bibliotecas de los sabios, y que sin duda será traducido á otras lenguas oportunamente.

Es una base indestructible, y una vía segura, arrancar del yo como primera evidencia; marchar siempre por las leyes naturales, y elevarse á la solidaridad y armonía universales; para realizar las grandes síntesis por el concurso colectivo de las generaciones, y la alianza y cooperación de encarnados y desencarnados.

El microcosmos es un reflejo del macrocosmos, y, como dice el Evangelio, «no se llega al Padre sino por el Hijo.»

Nos unen, pues, grandes vínculos con Fauvety; y salvo algunas variantes de detalles,—importantes algunas,—todos marchamos á la *Lógica perfectible* y á la *Ciencia Integral*.

#### II

3.—También coincidimos en crítica religiosa, antigua y moderna.

En general, la visión de Fauvety sobre los dogmas cristianos, es exacta y se armoniza perfectamente con el sentido oculto del Evangelio.

Esto da á su libro un inmenso valor para facilitar las transiciones á una Edad Racional.

El Cristo por fuera no sirve para nada: el Cristo Interior es todo: la aplicación del ideal.

Como S. Pablo (*Corintios*, I-18. etc.), cree Fauvety, y nosotros con ambos, que la Salud individual y colectiva, estriba en hacernos «*hombres nuevos*»; es decir: perfeccionar nuestras fuerzas físicas; cambiar los sentimientos hacia la solidaridad y sus aplicaciones fraternales y sociales; rehacer el entendimiento en la lógica; afirmar la voluntad en la moral de obra viva; aliar á esto la ciencia; marchar hacia la perfección; y hacer nuestra unión consciente con la Razón Divina, sintiéndose vivir al unísono con cuanto se mueve y se agita en la vida del conjunto; realizando así las armonías con Dios, con la Naturaleza, con nosotros mismos, con nuestros semejantes, y con todos los seres visibles é invisibles, que llenan el universo en todos sus grados.

Sin esto la *Cruz* es una locura y una obra de idolatría y de formas míticas al decir de S. Pablo.

Sin obras, las leyendas, como la ciencia humana, es «*cómbalo que retiene*»: al paso que con ellas es «*potencia de Dios*».

Por sus vuelos; por sus conceptos de Dios y el Universo; por sus bases en el Yo humano y en la Naturaleza, ó sus leyes; y sus cuadros de Solidaridad, la concepción de Fauvety es muy superior al Cristianismo Tradicional; y puede decir con el Evangelio, «*que no viene á destruir la ley, sino á desarrollarla*».

### III

4.—Sin nombrarlas, y veladas por la forma, ó ropaje de moda moderna, nos da Fauvety *Doctrinas Secretas de la Antigüedad* en su librito, que es un tratado de *Teonomía*; labor en que ya colaboraron los Himnos á Ra, las Letanías de Osiris, entre los egipcios, y otros elementos de las filosofías antiguas, que se desarrollaron en los contornos continentales del Mediterráneo.

De la doctrina de la inmanencia y la solidaridad resulta que somos:

5.—Alícuotas de la Razón Consciente Universal:

«Moradas del Espíritu-Santo:»

«Almas, que vivimos y nos movemos en, por, y con Dios,» —como decía Pablo:

El Espíritu planetario, de los budhistas esotéricos:

Los miembros de Ra:

La sociedad de los dioses terrenos:

Los instrumentos del Buddha, del Thoth, del Hermes, del Horus, del Mithra, del Iachos, del Cristna, del Zoroastro, del Logos, del Verbo, del Cristo:

Los Hijos de Dios: los Pámpanos de la Vid:

Los Nuevos Iniciados, que formamos *como especie un cuerpo*, cuyos miembros tienen diversas funciones (Pablo), y *relaciones solidarias* entre sí y con el conjunto de las armonías.

Esta es la parte más profunda del libro, que el porvenir irá aclarando á medida que por la división del trabajo la Cristología se subdivida ó modifique en *Cristonomía*, *Cristogonía*, ó *Cristotecnia*, ó *Cristografía*, ú otras *Cristo...ias*, según que los desarrollos se encaminen á la filiación de ideas, nomenclaturas temporales y locales, prehistorias de detalles ó conjunto, contradicciones de la letra, mitos, parábolas, alegorías y símbolos, estructura externa é interna del Cristo, sus traducciones por los Códigos, etc. etc.

Como el Verbo es Eterno, la historia de sus nombres es larga, y la fecundidad de sus manifestaciones prodigiosa. «*Buscad y encontraréis*,» —dice el Evangelio.

### IV

6.—Como Gnosis y Conocimiento son una misma cosa, el libro podría titularse *Método de la Gnosis*, —ó de la Ciencia; — si no incrustado en milagros, símbolos y misterios, emancipado de todo esto, que es mucho mejor y más en armonía con las corrientes modernas; razón por la cual se puede decir que es *la Evolución de la Gnosis*, en su flamante y novísima expresión, á la altura de las ciencias modernas, salvo alguna laguna, que será preciso corregir ante la evidencia de LOS HECHOS.

7.—Fauvety es un sabio en estudios históricos, mitológicos, críticos, religiosos, socialistas, metafísicos y otros; pero como nada hay completo en este mundo, ni tampoco en los demás, puesto que la Plenitud del conocimiento, ó la Perfección absoluta, sólo están en Dios, su obra tiene

alguna laguna; lo cual en nada amengua nuestra gran consideración hacia su respetable persona, ni le cercena sus indisputables méritos y servicios al libre-pensamiento y la ciencia.

Se nos ocurre preguntarle lo siguiente:

8.—En los eslabonamientos de la Ley Universal de Dependencias; en el orden Selectivo, Serrial, Jerárquico, ó de Progresión ascendente y federativa, ya de individuos, ya de Personas morales colectivas, ó familias espirituales de grados diversos; en las funciones escalonadas de los seres racionales, exigencia del orden y la armonía para la división del trabajo y el acorde de la variedad y la unidad y demás manifestaciones antinómicas; particularmente en la difusión de la luz espiritual: y puesto que el hombre no es *la Inteligencia Suprema del Universo*, por más que conozca en más ó en menos algún retazo de sus atributos y sus leyes: ¿con qué se llena el hueco que media, en este sentido, entre la inteligencia humana y la Razón Infinita ó Absoluta, y qué relaciones tenemos con esos eslabones?

¿Seremos merecedores de una respuesta? Mucho lo agradeceríamos.

9.—Aparte de este problema, cuya magnitud es digna de los más esclarecidos, Fauvety niega *la prueba objetiva* al fenomenalismo debido á los espíritus de las personas muertas; y como esta comunicación es un punto esencial de la Solidaridad y además una evidencia, en él nos apartamos de la opinión de Fauvety y rebatimos *por separado* su error.

Con lo cual damos por terminado nuestro incompleto bosquejo, enviando á Fauvety nuestras salutations fraternales, felicitándole por sus esfuerzos, y deseando á su libro gran éxito de propaganda y muchas adhesiones.

Al fin de la cuenta todos nos hemos de unir estrechamente como hermanos, á pesar de nuestras divergencias, y ¿para qué queremos dejar para mañana lo que podemos hacer desde hoy?

*Salud al compañero.*

Cáceres, Abril de 1893.

MANUEL NAVARRO MURILLO.

Anuncia *La Irradiación*, de Madrid, que tiene en prensa la traducción castellana del interesante folleto de Mr. Rouxel, titulado *Espiritismo y Ocultismo*, que comprende el siguiente sumario:

I. Introducción.—II. ¿Qué es el Espiritismo?—III. ¿Qué es el Ocultismo?—IV. La Doctrina *janusiana*.—V. Los poderes ocultos.—VI. La Llave de las cincuenta puertas de luz.—VII. Las *Manvataras*.—VIII. Los siete principios del hombre.—IX. El fin del cuerpo astral.—X. *Devakan* y *Avitchi*.—XI. Nirvana.—XII. El cuerpo astral (periespíritu de los espiritistas).—XIII. El *Devakan* de los occidentales.—XIV. El Karma, Fatalidad ó Libertad.—XV. Inducciones espiritistas. Pluralidad de vidas.—XVI. Reencarnación. Metempsícosis.—XVII. Hipótesis científicas.—XVIII. Leyes de las reencarnaciones.—XIX. Analogías naturales y espirituales.—XX. Nirvanas espiritistas.—XXI. Resumen.—XXII. Conclusión.—XXIII. Epílogo.

El precio de cada ejemplar será el de 75 céntimos, y pidiendo de 20 en adelante se descontará el 25 por 100.

## NECROLOGÍA

Ha dejado la envoltura corporal en Madrid, á los 53 años de edad, la señora doña María Suárez y Suárez, esposa de nuestro muy querido amigo y hermano D. Tomás Sánchez Escribano, presidente de la «Sociedad Espiritista Española.»

Al hermano le deseamos resignación espiritista para sobrellevar la separación de su virtuosa compañera; para el espíritu de ésta pedimos el óbolo de la oración sentida, que tanto bien hace y tanto agradecen los seres de ultratumba.

\*  
\* \*

Ha desencarnado en Molins de Rey nuestro correligionario y antiguo suscriptor D. Joaquín Sánchez, á cuyo espíritu deseamos paz y progreso en la vida del espacio.

\*  
\*\*

De la *Revue Spirite*:

M. Paul Acloque, antiguo diputado, Presidente de la Asociación de la Industria francesa, ha fallecido á la edad de 59 años, en París; hombre muy distinguido, así en las elevadas esferas políticas, como en las de la alta banca y de la industria se le apreciaba y se le amaba por su noble carácter y su saber profundo. M. Bougueret, antiguo diputado, le había iniciado en nuestras doctrinas, y con frecuencia hablábamos sobre ellas porque comprendía su importancia y su grandeza.

Le estaban reservados elevados destinos y nosotros perdemos con él un hombre de grande iniciativa, que hubiera hecho prevalecer nuestras ideas en los consejos de los poderosos.

---

## CRONICA

Desde el 1.º de Junio próximo, las oficinas de la Revista serán trasladadas á la calle

Consejo de Ciento, 392, 1.º 1.ª

Rogamos á nuestros suscriptores y á los periódicos que nos honran con el cambio, se sirvan tomar nota de las nuevas señas de la «Revista.»

\* \* Terminada con el pliego que se repartió en la REVISTA de Abril último la importante obra *El Alma y sus manifestaciones á través de la Historia*, damos principio á la publicación de la nueva obra de Gabriel Delanne, *El Fenómeno Espiritista*, cuyo primer pliego recibirán nuestros suscriptores con el presente número. Es un libro interesantísimo, cuya versión al español nos ha permitido su autor, ferviente apóstol de la doctrina espiritista y excelente amigo nuestro, y cuyo trabajo hemos fiado al querido é ilustrado hermano Juan Juste, traductor de la obra del propio Delanne, *El Espiritismo ante la Ciencia*, que tanta aceptación obtuvo, cuando la REVISTA dió á luz su traducción en idéntica forma que la verá *El Fenómeno Espiritista*.

Obra ésta de gran propaganda, se ocupa exclusivamente de los fenómenos espiritistas testimoniados por los sabios; todos los trabajos importantes que han tenido lugar en el mundo entero son examinados y discutidos bajo el punto de vista espírita.

Después de una reseña histórica muy completa, el autor presenta metódicamente la serie de las manifestaciones, desde las mesas giratorias hasta las materializaciones, las fotografías y las impresiones de huellas humanas dejadas por los espíritus, relatando también los experimentos de Aksakoff y de M. Chiaia, de Nápoles, con el célebre Lombroso.

Después de las discusiones, se exponen las teorías espiritistas, únicas que pueden explicar todos los hechos.

Termina la obra dando consejos prácticos para desarrollar la mediumidad.

Nuestros correligionarios sacarán de la lectura de este libro respuestas á todas las objeciones y el público en general una fiel exposición de la doctrina espiritista según los sabios más conocidos y mejor reputados.

En la REVISTA de Febrero se insertó el extenso sumario de las materias que contiene el libro.

\* También con el presente número recibirán los abonados á la REVISTA la 28.<sup>a</sup> de las *Hojas de Propaganda*, cuyo sumario es el siguiente:

I. Nociones elementales de espiritismo. — II. Los prodigios del fakirismo. — III. Vario. — IV. Anuncios de periódicos.

\* Se ha celebrado en Tossa (Gerona) el primer matrimonio civil, siendo la desposada una hija de nuestro estimado hermano en creencia D. Miguel Casabó.

Sustraerse á la tutela clerical en actos como el que nos ocupa y en localidades pequeñas como la de referencia, significa poseer un valor cívico que sólo se alcanza cuando domina el entusiasmo y la fe en los ideales que se profesan.

Nuestros hermanos de Tossa han dado un hermoso ejemplo.

\* Algunos de los originales cuya publicación habíamos anunciado para este número, nos vemos obligados á retirarlos, quedando para el próximo.

\*\* Agradecemos la atenta invitación de la Junta Directiva del «Círculo de Unión Republicana del distrito del Instituto», para la velada política que tendrá lugar en sus salones, Riera de S. Juan, n.º 10, el sábado 20 del corriente, á las 9 de la noche.

\* Hemos tenido el gusto de abrazar en esta Redacción á nuestro estimado amigo y entusiasta correligionario D. Claudio Carbonell, recién llegado de Cienfuegos, su habitual residencia, para pasar unos meses en Barcelona con su apreciable familia.

Deseamos que la estancia del Sr. Carbonell en Barcelona le sea grata y que cuando regrese á Cuba pueda ser intérprete de los sentimientos fraternales que animan á los espiritistas catalanes hacia sus hermanos de aquel país.

\* Nuestro querido colega local *Lumen* (cuya lectura recomendamos) ha reproducido la exposición elevada al Sr. Ministro de Fomento por los estudiantes de la Facultad de Derecho de esta Universidad Literaria, suplicando que al procederse á la división de la asignatura de Metafísica, que explica nuestro hermano el Dr. D. Manuel Sanz Benito, se faculte al catedrático para encargarse de la que tenga por más conveniente, desempeñando la otra un auxiliar debidamente nombrado.

\* El número del citado colega correspondiente al día 13 de este mes, publica el notable artículo de Camilo Flammarión titulado «Las apariciones y su comprobación científica».

\* *La Revista Espiritista de la Habana* dice que en el Centro «La Reencarnación» han comenzado las tertulias familiares espiritistas, asistiendo á ellas gran número de hermanos. Celébranse estas sesiones á la una de la tarde y se han discutido en ellas con lucidez distintos temas, tomando parte la mayoría de la concurrencia, y haciendo el resumen unas veces el Sr. Chomat y otras el Sr. Romero.

\* Dice también aquel colega que se trata de organizar debidamente la Sección de Beneficencia del Centro «La Reencarnación», conforme á un buen reglamento que nuestro querido hermano el Sr. Chomat ha sometido al juicio de la Junta Directiva, la cual lo ha adoptado y presentará á la General para su definitiva aprobación.

\* \* El número de la excelente *Revista* correspondiente al mes de Abril, publica el retrato de nuestra muy querida hermana Amalia Domingo y Soler, dedicándole á guisa de apuntes biográficos unas bonitas quintillas.

También inserta, entre otros interesantes trabajos, el luminoso escrito leído por su autor Sr. Alvarez de Mendoza en el Congreso espiritista de Madrid, referente al octavo tema de dicho Congreso y que lleva por título «Investigación de las leyes psico-físicas».

\* \* *Le Flambeau*, de Jemeppe-sur-Meuse (Bélgica), tiene el placer de anunciar que cesa de ser simple periódico para convertirse en sociedad cooperativa y fundar una imprenta en Lieja. La Federación Espírita de esa región se encargará de la publicación de *Le Flambeau*.

\* \* El número de Mayo de *The Theosophist*, de Madras (India), publica la conclusión del interesante trabajo de C. Kotayye, titulado «La teoría inda de las vibraciones, como productoras de sonidos, colores y formas».

\* \* *El Alicantino Masón*, semanario que dirige nuestro hermano D. Juan Cabot y Cahué, inserta en su número del 14 de este mes el discurso pronunciado por la ilustre hermana Josefina Fuentes de Riego, Gran Maestre de la Hon. Log. de Adop. «Reina Regente», núm. 4, CC. de Guayama y regularmente constituida en la Federación del Gran Oriente Español, en la ten. de instalación de las nuevas DDig. y OOff. de la misma.

\* \* Traducido de *Banner of Light*, de Boston, ha comenzado á publicar la revista *Annali dello Spiritismo in Italia* un interesante estudio del profesor Henry Riddle, titulado «De una especie de influjo espiritístico». A nuestra vez pensamos reproducir aquel importante trabajo.

\* \* La Liga nacional (francesa) para el libre ejercicio de la medicina, organiza un Congreso que tendrá lugar en París del 20 al 25 de Noviembre próximo.

El *Journal du Magnétisme*, en su número de Abril-Mayo, publica las bases y programa de dicho Congreso.

Las adhesiones, suscripciones, memorias, testimonios y otros documentos deberán dirigirse hasta el 20 de Octubre, á Mr. H. Durville, delegado de la Comisión de organización, rue Saint-Merry, 23, París.

\* \* *La Propaganda Mercantil é Industrial*, Revista semanal ilustrada, que ha comenzado á ver la luz en esta capital, publica en su primer número el retrato y biografía de nuestro querido amigo y hermano D. Miguel Escuper, abriendo aquel colega su galería de industriales que sobresalen por su reputación y honradez.

El biógrafo ha olvidado el rasgo más saliente de aquella personalidad: Escuder se distingue por ser antiguo y ferviente espiritista. Esto explica los sentimientos humanitarios y caritativos que resaltan en aquella biografía.

Plácenos mucho que sea un espiritista el escogido para comenzar la galería de retratos de *La Propaganda*.

\* \* *La Piqueta del Libre Pensamiento*, decenario que se publica en Barcelona bajo la dirección de nuestro hermano D. E. Moreno Acosta, ejerciendo acto de filantropía, llama la atención del diputado presidente de la Junta de la «Casa Provincial de Caridad» respecto á ciertos abusos que parece se cometen en ese establecimiento, con perjuicio de los albergados y del buen nombre de la Corporación provincial.

A nuestra vez llamamos la atención de la Comisión de Beneficencia del «Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos,» para que procure enterarse y

gestione en la forma posible que cesen ó aminoren los abusos que hagan más precaria la situación de los pobres albergados.

En los hospitales, en las cárceles, en los asilos que albergan á los desheredados de la suerte es donde los espiritistas en general y aquella Comisión de Beneficencia en particular, si ha de llenar su cometido, tienen ocasión de ejercitar la primera de las virtudes que constituye un deber entre nosotros: la caridad.

Nos ocuparemos con más detención en este asunto, que es interesantísimo para los fines de aquella Sociedad.

\* \* *El Campeón*, periódico político de Sabadell, ha publicado extensa reseña de la velada espiritista que tuvo lugar el 2 de Abril en aquella población, y que «La Fraternidad» dedicó á la memoria de Allan Kardec.

El colega sabadellense, después de reconocer que la velada resultó brillante, escribe:

Si bien la índole de nuestro modesto periódico es ajena á toda idea religiosa, nos complace-mos consignar en nuestras columnas que el Espiritismo puesto en práctica dentro de los límites de la sana razón, tal como lo entiende «La Fraternidad», daría resultados más prósperos que los que la ignorancia de muchos de sus adeptos le ha reportado hasta hoy día. Que siendo el Espiritismo la antítesis de las religiones positivas, basadas en empíricos formulismos y en aparatosas ceremonias, deben sus adeptos distinguirse totalmente de los de éstas, entrando por las vías racionalistas de un espíritu despreocupado y progresivo.

Decimos esto, porque conocemos á muchos espiritistas que, habiendo sido antes católicos fanáticos, han ingresado en el Espiritismo con las mismas aunque opuestas preocupaciones religiosas.

Ciertas son estas aseveraciones; y porque no hay nada que haga más daño al Espiritismo que, de un lado los fanáticos, y de otro los que no practican la enseñanza moral, de ahí la necesidad de no cejar en la campaña contra la *espirititería*, y en la que con especialidad se halla empeñada la REVISTA, así como la inmensa mayoría de la prensa espiritista.

\* \* La excelente *Revista Espiritista de la Habana*, á las notables mejoras llevadas á cabo en su publicación, ha introducido desde su número de Marzo la importante de presentarse con tipos nuevos, que la acreditada casa editorial «La Propaganda Editorial» donde se tira aquel periódico, ha adquirido con ese objeto en los Estados Unidos.

Está bien justificado el favor que la *Revista* obtiene de los espiritistas y de gran número de personas que simpatizan con nuestra causa. Felicitamos una vez más al querido colega.

En el citado número publica el retrato y biografía de nuestro muy querido amigo y hermano Miguel Vives. Reproduciremos la biografía debida á la pluma de Amalia Domingo y Soler, la infatigable propagandista.

\* \* Hacemos nuestro el siguiente suelto del repetido colega:

*Escuela laica.*—Al calor del entusiasmo por la fraternidad universal, nació la Logia «Estrella Polar», de Barcelona, y en el deseo ardiente de contribuir al progreso humano, los obreros de aquel taller fundaron una escuela laica para niñas, aprovechando la coyuntura de ser una de nuestras distinguidas hermanas en creencias profesora de instrucción.

Nosotros confiamos en la bondad del espíritu que ha inspirado la creación de esa escuela, que muchas familias se apresurarán á mandar sus hijas á ese plantel de educación, en la seguridad de encontrar en sus excelentes enseñanzas, cuanto ha menester para ser una buena hija, como en lo porvenir una digna esposa y una amantísima madre.

A nuestra vez recomendamos á los espiritistas barceloneses la mencionada escuela laica.

\* \* Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y hermano el médico mayor del Hospital Militar de Mahón D. Francisco Parés, que disfrutando corta licencia, se halla con su distinguida familia en Badalona.

En sus visitas á Barcelona, ha habido ocasión de que se reanudasen aquellas célebres sesiones del grupo «Red telefónica espiritual», obteniéndose algunos notables fenómenos.

Enviamos nuestra felicitación á la distinguida medium del grupo, confiando dar cuenta de los resultados por éste obtenidos.

\* \* Nuestro querido colega *Luz Espirita*, que tan brillante campaña viene sosteniendo en pro de la redentora doctrina, ha anunciado que deja de publicarse periódicamente y sólo aparecerá á medida que reunan elementos para sufragar los gastos, los hermanos del grupo «Fe», del cual grupo era órgano dicha revista mensual. Cada número que se publique será distribuido como hasta ahora, pero *gratis para todos*.

Así lo manifiestan en un sentido artículo dirigido á los correligionarios, nuestros hermanos Miguel J. Ramos, Antonio Mas y Martín Chico, incansables propagandistas y fundadores del mencionado grupo espiritista.

\* \* Dice *La Vérité*, de Rosario (República Argentina), que se ven muy concurridas las sesiones de la Sociedad «Caridad,» siendo de gran provecho para los espíritus turbados ó en sufrimiento que en ellas se presentan.

\* \* *La Alborada*, de Sagua la Grande, hace un llamamiento á los federados del Centro «El Salvador», del que es órgano aquel colega, invitándoles á la unión, para emprender enérgica campaña contra el parasitismo religioso y materialista, dice, que pretende penetrar en nuestro campo.

Unir, añade, las dispersas voluntades, propagar la ciencia espiritualista como única salvación para el hombre, y así consolidaremos un día la fraternidad sin distinción de razas dentro de nuestro credo.

\* \* La Sociedad espiritista «La Perseverancia», de la Asunción del Paraguay, ha impreso y repartido gratuitamente el folleto titulado *El Espiritismo en su más simple expresión*, por Allan Kardec.

El periódico *Constancia* felicita á los hermanos del Paraguay, deseándoles, como nosotros, que sigan sosteniendo con fe la misión que se han impuesto.

\* \* Bajo el epígrafe «Una historia crítica del Hipnotismo, impropriamente llamado Magnetismo animal», está publicando *Religio-Philosophical Journal*, de Chicago, una serie de interesantes artículos de Arturo Howton.

También ha publicado un estudio sobre los experimentos verificados en Milán con la medium Eusapia.

\* \* *Verdade e Luz* da las siguientes noticias:

Acaba de aparecer en Chicago una importante revista intitulada *New Thought*, editada por el Sr. Moses Hull.

*The Light of Truth*, de Cincinnati, viene á sustituir á *The Better Way*. Entre sus redactores figura el notable escritor Hudson Tuttle.

La interesante revista *The Lyceum Banner* publica en su primera página el retrato y algunas notas biográficas de la gran escritora espiritista Mrs. Julia Schlessinger, directora del semanario ilustrado *The Carrier Dove* (La Paloma Mensajera).

\* \* Lamenta *A Luz*, de Curytiba, que á fines del siglo XIX se den espectáculos, que tan poco hablan en favor de la civilización, como los de las luchas entre católicos y protestantes de España, enemigos unos y otros del Espiritismo. y á quienes compadecemos nosotros, amantes de la confraternidad universal, del adelanto de los pueblos y de la libertad de cultos en toda su plenitud.

\* \* *Reformador*, de Río Janeiro, pide nuevamente contestación á los hermanos y á los grupos espiritistas, á quienes ha dirigido estas preguntas:

*Cuestionario á los grupos.*

1.º ¿En qué época se fundó el grupo ó sociedad? ¿Hubo alguna causa especial que determinase su fundación?

2.º ¿Dónde y en qué días funciona?

3.º ¿A qué género de trabajo se dedica?

4.º ¿Qué hechos más importantes se han dado durante su existencia?

5.º ¿Qué mediums se han desarrollado ó trabajado allí? ¿Cuál es el género y la especie de sus mediuñidades?

6.º ¿Cuál es el término medio de la frecuencia en celebrar las sesiones?

*Cuestionario á los espiritistas.*

1.º ¿Qué creencias tenía antes de ser espiritista?

2.º ¿Qué fué lo que le convenció del Espiritismo?

3.º ¿Qué hecho de su experiencia le impresionó más?

4.º ¿Acarreáronle las nuevas opiniones alguna influencia física ó moral?

\* \* *La Nueva Alianza*, de Cienfuegos (Cuba), dirige en su número de Marzo un entusiasta saludo á la ilustrada escritora espiritista D.<sup>a</sup> Francisca Hernández, que se hallaba de paso en aquella población. «En Sancti-Spiritus —dice el colega cubano refiriéndose á nuestra hermana— deja recuerdo gratísimo imborrable en el corazón de los librepensadores, y los espiritistas todos de esta Isla no podemos menos de considerarla como una gloria del sexo femenino y una propagandista decidida de nuestros ideales.»

\* \* La prensa espiritista norte-americana y la inglesa han dedicado sentidos recuerdos á la notable medium Sra. Margarita Fox-Kane, recientemente desencarnada, y que era la última que quedaba de las célebres hermanas Fox, primeras que en los Estados Unidos se pusieron en comunicación con los Espíritus, dando lugar á la divulgación del Espiritismo en América.

\* \* El Centro Espiritista de Alicante organizó el 31 de Marzo una gratísima velada en honor de Allan Kardec.

«Se pronunciaron—dice *La Revelación*—elocuentes discursos que produjeron gran entusiasmo entre los concurrentes, mereciendo los oradores buena cosecha de aplausos y en particular la Presidenta de la «Sociedad de Señoras para socorrer á los necesitados», al leer un magnífico artículo sobre el tema «La mujer y el Espiritismo».

El colega alicantino ofrece reproducirlo.

\* \* La baronesa de Suttner, de Viena, á quien tuvimos el gusto de conocer en Roma con motivo del tercer Congreso de la Paz, y que goza de gran popularidad en Alemania y en Austria por su propaganda en favor de la paz y su obra *Die Waffen Nieder* (Abajo las armas) va á publicar una revista mensual que llevará el mismo título, y aparecerá simultáneamente en Viena y en Berlín.

\* \* *De Le Messenger:*

Anuncian de Breda (Holanda) la muerte de María Antonieta de Borbón, hija del famoso

Naundorff, que, diciéndose hijo de Luis XVI, ostentaba pretensiones al trono de Francia haciéndose llamar Luis XVII. La difunta estaba casada con el jurisconsulto francés Deymonaz, quien, después del conde Gruau de la Barre, se ocupó mucho de las reivindicaciones de los Naundorff.

Los Borbones son reconocidos en Holanda. Hemos hablado hace tiempo con bastante extensión de las facultades medianímicas de aquel que se decía hijo de Luis XVI. Sus descendientes son casi todos adeptos al Espiritismo.

\*  
\*\* El número de la ilustrada revista teosófica *Sophia*, correspondiente á este mes, publica los retratos de H. P. Blavatsky y de F. Montoliu y de Togores. El día 8 fué el segundo aniversario de la desencarnación de la fundadora de la Sociedad Teosófica, y el 10 el primero del tránsito á la vida espiritual de nuestro amigo Montoliu, primer Presidente en España.

El citado colega da cuenta de haberse constituido una Rama de la S. T. en Barcelona, bajo la denominación de «Rama Montoliu», en honor á la venerada memoria de este abnegado é infatigable propagandista. También anuncia *Sophia* que pronto se constituirá otra en la capital de España, titulada «Rama H. P. B. de Madrid», en honor del maestro H. P. Blavatsky.

Cunde el movimiento teosófico, y de ello nos felicitamos, porque tiende también al triunfo de la Verdad, á la práctica del Bien y á realizar la Fraternidad Universal, que son las altas aspiraciones del Espiritismo, el gran vulgarizador de las sublimes doctrinas, á cuya virtud se mejorará la sociedad, mejorándose el individuo.

Véase por qué á los teósofos, lo mismo que á los demás matices del Ocultismo, los consideramos como colaboradores en la obra de regeneración que persigue el Espiritismo; y véase por qué en España, y singularmente en Barcelona, con un sentido práctico y eminentemente espiritista, que quisiéramos ver en nuestros correligionarios de Francia y de Bélgica, los teósofos y los espiritistas no sólo estamos en fraternales relaciones ayudándonos en la obra común, sino que muchos de los socios de la «Rama Teosófica» lo son al mismo tiempo del «Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos.»

Aunque el propio interés de la propaganda no nos aconsejare esta conducta, nos la impondría el espíritu de tolerancia y benevolencia que predica nuestra doctrina, en contraposición al de intransigencia y de odio en que se inspiran las religiones positivas.

*Amor, Paz y Caridad* es el mote de nuestra bandera y nuestro grito de lucha por el Progreso y por el Bien.

\*  
\*\* *Le Spiritisme* dedica todo su número del mes actual á la reseña de la fiesta espiritista celebrada en París el 2 de Abril, con motivo del aniversario de la desencarnación de Allan Kardec.

Con un día espléndido y bajo la presidencia de M. Mongin, se reunieron los espiritistas parisienses ante la tumba del gran divulgador del Espiritismo. Tuvieron representación las federaciones espiritistas de Lyon y de Reims y el grupo de Tolosa; pronunciáronse elocuentes discursos; gran animación; por la noche banquete modesto en el Palais-Royal.

\*  
\*\* Nuestro estimado hermano D. Marcelino Moncibaiz, de Sierra Mojada (Méjico), nos escribe diciéndonos que el Círculo espiritista «Allan Kardec,» establecido en aquella villa, sigue trabajando y con frecuencia obtiene notables fenómenos. Desde la última fecha en que nos escribió aquel hermano, se han registrado allí hechos sorprendentes. «El Espiritismo—añade—se está desarrollando mucho, pues hasta en las casas de los que no han sido espiritistas, han aparecido fenómenos y éstos han contribuido para que se convengan y se hacen espiritistas.»

Esperamos poder dar noticia de los fenómenos obtenidos en dicho Círculo. Devolvemos á los hermanos que lo forman el fraternal abrazo que nos mandan por conducto del señor Moncibaiz.

\* \* \* El periódico titulado *O Mundo legal e judiciario*, de Lisboa, publica el retrato y biografía del célebre antropólogo criminalista César Lombroso, cuyas teorías tanto han llamado la atención, y que después de burlarse del Espiritismo afirma la realidad de los hechos.

\* \* \* En los artículos titulados «El Espiritismo en Roma», que viene publicando nuestro distinguido hermano G. Hoffman en su periódico *Lux*, se refiere un notable fenómeno de escritura directa.

\* \* \* Puntualmente remitimos todos los meses nuestro número á la excelente *Revista Espiritista de la Habana*. Sentimos mucho que no lleguen á manos del colega, que se ha puesto á la cabeza de las publicaciones espiritistas escritas en castellano.

\* \* \* Nos dicen de Cuá (Venezuela) que á pesar de las grandes pérdidas materiales que, con la guerra civil, han sufrido nuestros hermanos del Centro espiritista de aquella población, no desmayan sino que, al contrario, siempre procuran hacer conocer nuestra salvadora doctrina por todos los medios posibles y defenderla por obras de caridad y por la palabra persuasiva.

Al devolver á los espiritistas venezolanos el saludo que nos envían por conducto del infatigable propagandista Alex Blunck, les felicitamos por su plausible actitud y decisión en la defensa del Espiritismo.

\* \* \* De nuestro colega *Constancia*, de Buenos Aires:

La Sociedad «Constancia» ha sido invitada para concurrir al Congreso espiritista de Chicago. Dado el carácter científico del Espiritismo, el Dr. Alexander, presidente de la Sociedad de Estudios Psicológicos de Rio Janeiro, redactor del *Reformador* de esa capital, desea que nosotros, como los espiritistas del Brasil, contribuyamos al mejor éxito de aquel Congreso remitiendo una serie de actas de los fenómenos espiritistas más notorios y mejor constatados y que lleven la firma de personas respetables por su seriedad y antecedentes reconocidos.

La Comisión Directiva de la Sociedad «Constancia» se ocupa actualmente de dar forma práctica á la idea del Dr. Alexander, que considera conveniente.

\* \* \* El número del interesante periódico espiritista *Light*, de Londres, correspondiente al día 13 de este mes, publica el retrato (que es por cierto un magnífico grabado) del profesor William Crookes.

Acompaña al retrato la biografía del eminente químico y físico, cuyo nombre invoca siempre el espiritista que desea dar fuerza á sus aserciones respecto á la realidad de los fenómenos. En este punto, como dice *Light*, Mr. Crookes comparte los honores con Mr. Russell Wallace.

\* \* \* Una vez aprobado el Reglamento del «Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos», la Junta Directiva va á ocuparse en organizar los trabajos y constituir las comisiones, comenzando por las de Propaganda y Beneficencia, que hasta ahora eran interinas y funcionaban sin su respectivo reglamento.

La Junta Directiva ruega muy encarecidamente á todos los señores socios, se sirvan presentarle cuantas reclamaciones ó indicaciones juzguen convenientes, así para corregir deficiencias, como para llevar á cabo todas aquellas reformas conducentes á los fines que se propone dicho Centro.

# SECCIÓN DE MAGNETISMO

DE LA

## REVISTA DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS

### NOCIONES ELEMENTALES DE MAGNETISMO É HIPNOTISMO

(Continuación).

#### III

#### CONSIDERACIONES

Expuestas ligeramente en el capítulo anterior las principales diferencias que separan al Hipnotismo y al Magnetismo, así como los fundamentos en que descansan las dos escuelas hipnóticas rivales, y habiéndonos limitado entonces á una mera exposición de doctrinas, creemos oportuno consagrar un capítulo á hacer un juicio crítico de las mismas, basándonos en lo que la razón dicta y la experiencia enseña como cierto.

La escuela de París parte de un error trascendental. Suponer que la hipnosis es una enfermedad y que sólo se observa en las histéricas, es un absurdo que los hechos desmienten á cada paso demostrándonos que *todas* las personas son más ó menos hipnotizables. De admitir las teorías de Charcot, llegamos á la lógica consecuencia de que todo el género humano está afectado de una neurosis.

Los tres estados que se han observado en la Salpêtrière no ha podido observarlos ningún otro hipnólogo. Histéricos ó no, todos los sujetos se portan de igual modo al hipnotizarlos, presentando el síndrome descrito por la escuela de Nancy y que expondremos en otro capítulo.

¿Cómo, pues, los sujetos (1) de la Salpêtrière se comportan de distinto modo que los demás? La explicación es sencilla, si se tiene en cuenta la sugestión inconsciente.

Obedecen, sin darse cuenta, á un plan trazado de antemano. Por ejemplo: dice el profesor dirigiéndose á sus oyentes, mientras aprieta el vértice de la cabeza del sujeto: «ahora va á presentarse el estado sonambúlico», y éste se presenta con los caracteres ya descritos. Pero no hay que olvidar que el hipnotizado oye y recoge cuanto se dice á su alrededor. No decid nada, apretad el vértice de la cabeza y el sonambulismo no se presentará, á no ser que el sujeto haya visto otras veces practicar el mismo experimento en otros compañeros. El fenómeno se presenta, no porque deba presentarse, sino porque el sujeto  *cree que debe presentarse*.

«¡Cosa curiosa será en la historia del Hipnotismo ver tantas personas distinguidas extraviadas por una primera concepción errónea y conducidas á una serie de singulares equivocaciones, que no les permitan reconocer la verdad!» (Bernheim).

La escuela de Nancy es la más racional dentro del Hipnotismo, pero no ve la cuestión más que bajo un aspecto. Es además ilógica y está en contradicción con sus principios al recomendar la fijación de la mirada y los pases,

(1) Se llama *sujeto* toda persona que se hipnotiza.

cuando precisamente los magnetizadores reconocen que por los ojos y los dedos es por donde el fluido magnético se desprende en mayor cantidad.

Negar la existencia del fluido magnético es negar la luz del día. Cuantos magnetizan lo perciben perfectamente, ya como sensación táctil (en los dedos) ya como sensación visual (bajo el aspecto de un vapor luminoso). Iguales percepciones pueden experimentar los sujetos magnetizados.

Sin admitir su existencia, quedan sin explicar multitud de hechos: los efectos curativos obtenidos en niños de pecho, en los cuales no es posible admitir la sugestión; los fenómenos que presenta un individuo dormido *naturalmente* á quien se magnetiza sin él sospecharlo (excitación, respiración precipitada, etc.); el rápido crecimiento de las plantas regadas con agua magnetizada; la transmisión del pensamiento, que requiere un vehículo fluídico ó algo parecido; la acción de los medicamentos á distancia; la exteriorización de la sensibilidad; el contagio de las enfermedades por las prácticas magnéticas, etcétera, etc.

¿Cómo explicar esa postración nerviosa resultado de una ó varias magnetizaciones?

Un hipnotizador que vale mucho, el Dr. Sánchez Herrero, lo reconoce así, cuando dice: «mis hipnotizados cobran con frecuencia bienestar y fuerza á costa de mi fatiga y mi extremo cansancio.»

¿Qué es, por otra parte, la sugestión más que un acto volitivo? Sugestionar es mandar, y un individuo será tanto más sugestible cuanto más crédulo sea, cuanto menores sean su juicio, discernimiento y voluntad, y cuanto más confianza y fe tenga en el hipnotizador. Así lo reconocen los autores que han escrito sobre hipnotismo. Uno de ellos llega á decir: «la credulidad en la vida ordinaria y la sugestibilidad en la experimental, son una misma cualidad inherente á la naturaleza humana.»

«La gente del pueblo—dice Bernheim,—las personas dóciles, los antiguos militares, los artesanos, los sujetos habituados á la obediencia pasiva, me han parecido, lo mismo que á M. Liébeault, más aptos para recibir la sugestión que las personas ilustradas, preocupadas, que oponen cierta resistencia moral, generalmente inconsciente.»

Dice Sánchez Herrero:

«Por parte del hipnotizador son obstáculos á la acción sugestiva, su cansancio físico é intelectual, sus temores á ilusorios accidentes, *su falta de fe* en la eficacia de la sugestión y su sola sospecha de la incurabilidad del padecimiento.

»No sé si el timbre de la voz, los rasgos fisionómicos, *las emanaciones olorosas ú otras* del hipnotizador se modifican por su cansancio físico ó intelectual, y por sus dudas, vacilaciones, temores, etc.; pero es lo cierto que las sugestionaciones hechas en cualquiera de las mencionadas condiciones, harán menos efecto siempre que en las condiciones contrarias, y muchas veces el efecto será nulo.»

Después de lo expuesto, nos preguntamos si la llamada sugestión no es en resumen más que el imperio de una voluntad enérgica sobre otra más débil, ó colocada en condiciones (el sonambulismo por ejemplo) que la debilitan ó la anulan.

La sugestión vigil, que puede obtenerse en ciertos individuos que están despiertos y que nunca han sido hipnotizados, viene en apoyo de lo que decimos.

Al explicar el mecanismo del sueño, dice el Dr. Liébeault: «la concentra-

ción de la atención sobre una idea única que implica el acumulo de fuerza nerviosa en un territorio cerebral sería la causa del sueño hipnótico.»

Recordemos que los magnetizadores, para obtener el sueño, magnetizan la cabeza con preferencia al resto del cuerpo.

En resumen, la escuela de Nancy, á pesar de sus protestas en contra, no es en el fondo más que un Magnetismo disfrazado. Se la deben, sin embargo, grandes servicios. Ha hecho profundos y metódicos estudios sobre el sueño provocado, tan descuidado por los magnetizadores, que lo consideraban como cosa secundaria, y de aquí que, en lo sucesivo, al tratar del sueño y todo lo que con él se relaciona, no podremos prescindir de los notables trabajos de dicha escuela.

(Continuará.)

JOSÉ CEMBRANO.

---

## CURACIÓN DE UNA BRONCO-PNEUMONIA

(Comunicación presentada á la «Sociedad Magnética de Francia» por M. Conard.)

El 30 de Diciembre último, la Sra. Durieux, que vive en París, calle de Saussaies, núm. 9, vino á rogarme por la mañana, que fuese á ver á su hija, de edad de dos años, que estaba enferma desde el día anterior. Visité á la niña y me cercioré de que tenía obstruidos los pulmones. No permitiéndome aquel día mis ocupaciones magnetizarla como convenía, insté á la Sra. Durieux para que mandase llamar á un médico.

Este reconoció que la niña estaba atacada de una bronco-pneumonía; «el caso es muy grave, añadió; los pulmones se hallan de tal manera invadidos, que me veré obligado á poner un vejigatorio sobre toda la espalda; pero no lo puedo hacer antes de que el mal se haya localizado.» Se marchó manifestando que si al día siguiente el mal no estaba localizado, la niña era perdida.

Los padres, desesperados, volvieron á buscarme, y yo fuí nuevamente hacia las diez de la noche.

Al examinar á la enferma, dije á los padres que no se desesperasen, que pasaría la noche cerca de la niña, si era preciso, y que confiaba que al día siguiente estaría fuera de peligro.

Me puse á magnetizar aplicando la mano derecha sobre las vértebras 4.<sup>a</sup>, 5.<sup>a</sup> y 6.<sup>a</sup> durante cierto tiempo; luego hice la aplicación de las manos alternativamente sobre los dos pulmones, hasta el momento en que la sensación me indicó que las partes enfermas estaban equilibradas. Esto duró hasta las tres de la madrugada; á esa hora ya era dueño de la enfermedad. La respiración había vuelto á ser buena y la fiebre casi había remitido.

Descansé entonces una media hora y volví á comenzar, porque en las enfermedades agudas no se debe dejar al enfermo mucho rato sin cuidados; de otro modo el mal hubiera pronto recobrado su curso, y todo lo que se había hecho sería perdido.

La falta de perseverancia es lo que ha hecho decir á muchos magnetizadores que el Magnetismo era casi impotente en las enfermedades agudas; grave error que quiero desvanecer, porque he comprobado, al contrario, que obraba más rápidamente y sobre todo con más seguridad en estos casos que en cualquier otro.

Viendo entonces que el mal no tendía á aumentar, descansé hasta las nueve.

Con satisfacción ví que la niña iba muy bien. Después de muchas horas de un sueño reparador, acababa de despertarse animada y alegre; pero mi tarea no había concluído aún, porque me apercibí de que la punta de los dos pulmones seguía enferma.

Magneticé de nuevo hasta el momento en que sentí esas puntas casi equilibradas, y abandoné á la enferma hasta las dos de la tarde.

En ese intervalo había ido el médico, no agradándole mucho ver á la madre sonriente. Había allí algo inexplicable. Auscultando de nuevo á la niña, dijo que no convenía alegrarse por aquella mejoría inesperada, que podía ser engañadora, pues en casos como el de que se trataba no se curaba más que uno por cada diez. En fin, se marchó diciendo que esperaba salvar á su pequeña cliente. Si hubiera sido más franco, pudo haber dicho que estaba ya salvada; pero habiendo presentado la víspera un cuadro tan triste de la situación, no podía cambiar tan de repente.

Por su consejo se aplicaron á la punta de los pulmones dos vejigatorios del tamaño de piezas de cinco céntimos. Yo declaré su inutilidad; pero el padre pasó por ello para descargar su responsabilidad.

A pesar de esto, continué mis cuidados, y la niña se durmió á las tres de la tarde. Su sueño duró hasta las siete de la noche. Se despertó muy contenta á pesar de los pequeños vejigatorios que debían hacerla sufrir. La reconocí y no hallé ninguna huella de la enfermedad. La noche siguiente fué buena, y cuando al tercer día volvió el médico, la encontró vestida y jugando alegremente por la habitación.

(*Journal du Magnétisme*).

---

## CONGRESO INTERNACIONAL DE MAGNETISMO

(*Continuación*).

El Magnetismo, al contrario, obra sobre todos los temperamentos, sin distinción de edad y de sexo y en la mayor parte de las enfermedades, sin que sea necesario sumir al enfermo en un sueño, á veces peligroso, ó ejercer sobre él el menor acto sugestivo. Es una fuerza física que penetrando en el organismo se convierte en una fuerza fisiológica, vital, capaz de calmar ó excitar las funciones orgánicas según las necesidades, y por consiguiente de restablecer, en muchos casos, el equilibrio que constituye la salud.

El antagonismo, la rivalidad de escuela servirían al desarrollo de esta ciencia, que está lejos de ser conocida en todos sus efectos, si los radicales del Hipnotismo no quisieran establecer conclusiones y formular la aplicación de sus principios. Así algunos proponen aplicar oficial y sistemáticamente los procedimientos, bien poco conocidos y con frecuencia peligrosos de la sugestión hipnótica á la educación de la juventud; otros piden que el estudio y la práctica del Magnetismo ó del Hipnotismo (lo que para ellos es la misma cosa), sea absolutamente prohibida; otros, en fin, y son el mayor número, reclaman con insistencia leyes para regular la práctica, es decir, crear un monopolio, á condición que este monopolio se establezca en su provecho.

Estas conclusiones son tan exageradas como prematuras.

(*Continuará.*)

---

Imp. «La Ilustración», á c. de Fidel Giró. Paseo San Juan, 168. Barcelona.